João Paulo De Mendonça Dantas, Lo Spirito Santo anima del Corpo Mistico: radici storiche ed esempi scelti dell'ecclesiologia pneumatologica contemporanea, Lugano-Siena: EUPress FTL-Cantagalli («Biblioteca Teologica», 11), 2017, 15,5 x 24, ISBN 978-88-6879-507-8.

La presente obra es complementaria, en cierto modo, con la publicada por el teólogo brasileño en el año 2010: In persona Christi capitis: il ministro ordinato come rappresentante di Cristo capo della Chiesa nella discussione teologica da Pio XII fino ad oggi (Siena: Cantagalli). Si en ésta se ocupaba indirectamente de la capitalidad de Cristo en la Iglesia v, en consecuencia, de la dimensión cristológica de la eclesiología, ahora el autor afronta la cuestión de la función eclesiológica del Espíritu Santo, su presencia y misión en la Iglesia. El objetivo es ilustrar el necesario fundamento trinitario de la eclesiología, y principalmente la necesidad de una cristología pneumatológica equilibrada, para la comprensión del misterio de la Iglesia. El autor toma como referente la descripción tradicional de la función del Espíritu «como alma» de la Iglesia.

El itinerario del libro se desarrolla en cuatro grandes capítulos. El capítulo 1 recorre los precedentes en el Antiguo Testamento sobre las nociones de alma, cuerpo v templo, así como los textos de Ez 37 y Ez 47, donde se menciona al Espíritu en relación con la resurrección y con un nuevo templo. Los datos neotestamentarios se centran en la imagen paulina del Cuerpo de Cristo, y en la imagen del templo en san Juan. El capítulo 2 revisa el desarrollo histórico-teológico de la relación del Espíritu con la Iglesia, arrancando desde los Padres (con especial atención a san Agustín), la escolástica (principalmente santo Tomás), la reforma protestante y la posición bellarminiana; la teología propuesta por J. A. Möhler v M. J. Scheeben; la aportación del magisterio pontificio en Divinum illud munus de León XIII, v Mystici Corporis de Pío XX, y llegar al Concilio Vaticano II y el magisterio pontificio posterior hasta Benedicto XVI y papa Francisco. El capítulo 3 se ocupa de la reflexión contemporánea en ámbito católico. El autor pasa revista a las diversas posiciones desarrolladas por H. Mühlen, Ch. Journet, Y. Congar, H. U. von Balthasar, J. Ratzinger, L. Boff y L. Scheffczyk. Según el autor, estos siete teólogos reflejan las tendencias sobre el tema. El capítulo 4 sistematiza los resultados alcanzados y el contenido de la imagen del Espíritu santo como alma del Cuerpo místico de Cristo.

El autor observa que al llamado «cristomonismo» tradicional en el ámbito latino, sucedió inicialmente, a la vista de la enseñanza del Vaticano II, un entusiasmo posconciliar por un «pneumatocentrismo» en el que, en ocasiones, no faltaron excesos. En la actualidad, sin embargo, la teología católica contemporánea ha llegado a un consenso, a su juicio, en la necesidad de ahondar no sólo el *proprium* de Cristo y el *proprium* del Espíritu Santo en la Iglesia, sino sobre todo el vínculo teológico existente entre ambos, sin perder nunca la prioridad de Cristo. El autor concluye su obra con una amplia bibliografía.

La investigación está bien llevada, y el libro es un útil instrumento para ulteriores reflexiones sobre el tema.

José R. VILLAR